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Protokoll 

9. Sitzung des Ortsrates Engter 

Sitzungstermin: Donnerstag, 08.02.2024 
Sitzungsbeginn: 19:00 Uhr 
Sitzungsende: 21:15 Uhr 
Ort: Alte Feuerwache Engter e.V., Dr. Korshenrich-Str. 8, 49565 Bramsche, OT 

Engter, 

 
Anwesend: 

Ortsbürgermeister 
Herr Ernst-August Rothert  

stv. Ortsbürgermeister 
Herr Oliver Fischer  

Mitglieder SPD-Fraktion 
Herr Gerhard Lipski  
Herr Detlef Schubert  
Frau Dagmar Sepp  

Mitglieder CDU-Fraktion 
Herr Jörg Brüggemann  
Frau Daniela Schmees  
Frau Heike Tepe  

Mitglied Bündnis 90/Die Grünen 
Frau Andrea von Homeyer  

Verwaltung 
Herr BD Christian Müller  
Herr Thomas Schulte  
Herr Cornelis van de Water  

Protokollführer 
Herr Detlef Ullerich  

 
 
Abwesend: 

Mitglieder SPD-Fraktion 
Herr Alexander Munk  

 
 

Tagesordnung: 
 

ÖFFENTLICHER TEIL: 

 1   Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und Beschlussfähigkeit  

 2   Ergänzung/Feststellung der Tagesordnung  

 3   Mandatsverlust durch Tod im Ortsrat Engter - Nachrücker für Herrn 
Ralf Seeleib 
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 4   Verpflichtung eines neuen Ortsratsmitgliedes  

 5   Wahl des Ortsbürgermeisters  

 6   Genehmigung des Protokolls der Sitzung vom 12.10.2023  

 7   Schulbusanbindung / Haltestelle Bramscher Allee  

 8   Schmutz- und Regenwasserproblematik in Engter  

 9   Einwohnerfragestunde  

 10   Mittel zur Pflege der örtlichen Gemeinschaft der Ortschaft Engter  

 11   Sachstand zum Kindergarten und Schule  

 12   On-Demand-Verkehr - Virtuelle Haltepunkte im Ortsteil Engter  

 13   Beantwortung von Anfragen und Anregungen  

 14   Anfragen und Anregungen  

 15   Einwohnerfragestunde  

 
 
Öffentlicher Teil: 
 

TOP  1 Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und Beschlussfähigkeit  

 
Vor Beginn der Sitzung verliest stv. Ortsbürgermeister Rothert einige persönliche Worte zum Geden-
ken an den verstorbenen Ortsbürgermeister Ralf Seeleib und ruft anschließend zu einer Schweigemi-
nute auf.  
  
Stv. Ortbürgermeister Rothert stellt die ordnungsgemäße Ladung und Beschlussfähigkeit des Gremi-
ums fest.  
 
 
 

TOP  2 Ergänzung/Feststellung der Tagesordnung  

 
Der TOP 11 bezüglich der Schulbusanbindung / Haltestelle Bramscher Allee soll auf Anregung der 
Verwaltung als TOP 7 vorgezogen werden. Alle weiteren TOPs verschieben sich entsprechend. 
Stv. Ortsbügermeister Rothert lässt über die geänderte Tagesordnung abstimmen. 
 
Abstimmungsergebnis: 9 Stimmen dafür 
                                          0 Stimmen dagegen                    
                                          0 Enthaltungen 
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TOP  3 Mandatsverlust durch Tod im Ortsrat Engter - Nachrücker für Herrn Ralf 
Seeleib 

WP 21-26/0403 

 
Stv. Ortsbürgermeister Rothert  erläutert die Vorlage. Nachrücker für Herrn Ralf Seeleib ist auf Vor-
schlag der SPD Fraktion Herr Oliver Fischer.  
 
 
 

TOP  4 Verpflichtung eines neuen Ortsratsmitgliedes  

 
Stv. Ortsbürgermeister Rothert verpflichtet gem. § 60 des Nieders. Kommunalverfassungsgesetzes 
(NKomVG) und verweist insbesondere auf die obliegenden Pflichten der §§ 40-42 NKomVG. ORM Fi-
scher stimmt dem zu und stellt seine Person kurz vor. 
 
 

TOP  5 Wahl des Ortsbürgermeisters  

 
ORM von Homeyer übernimmt als ältestes anwesendes Ortsrastmitglied den Vorsitz. Kein Ortsrats-
mitglied verlangt eine geheime Wahl, so dass durch Handzeichen abgestimmt werden kann. ORM 
Lipski schlägt stv. Ortsbürgermeister Rothert als neuen Ortsbürgermeister vor. Weitere Wahlvor-
schläge gibt es nicht.  
 
ORM von Homeyer lässt über diesen Wahlvorschlag abstimmen.  
 
Abstimmungsergebnis: 8 Stimmen dafür 
                                          0 Stimmen dagegen                    
                                          1 Enthaltung 
 
OBM Rothert übernimmt den Vorsitz für den weiteren Verlauf der Sitzung. Da durch die Wahl von 
stv. OBM Rothert zum Ortsbürgermeister nunmehr die stellvertretende Bürgermeisterstelle vakant 
ist, bittet OBM Rothert um Wahlvorschläge für die Position des neuen stellvertretenden Ortsbürger-
meisters.  
ORM Tepe schlägt ORM Fischer vor. Weitere Vorschläge gibt es seitens des Ortsrates nicht.  
 
OBM Rothert lässt über diesen Wahlvorschlag abstimmen.  
 
Abstimmungsergebnis: 8 Stimmen dafür 
                                          0 Stimmen dagegen                    
                                          1 Enthaltung 
 

TOP  6 Genehmigung des Protokolls der Sitzung vom 12.10.2023  

 
ORM Tepe erinnert an die noch fehlende Antwort zum Thema Stolperfallen auf dem Gehweg Orts-
durchfahrt zur Kirche hin. 
 
OBM Rothert lässt über das vorliegende Protokoll abstimmen.  
 
Abstimmungsergebnis: 9 Stimmen dafür 
                                          0 Stimmen dagegen                    
                                          0 Enthaltungen 
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TOP  7 Schulbusanbindung / Haltestelle Bramscher Allee  

 
Herr van de Water erläutert den aktuellen Sachstand. Zukünftig werde nach Auskunft der PlaNOS 
und der VOS-Nord kein Schulbus an der Bramscher Allee fahren. Somit werde dort auch keine Bushal-
testelle installiert. 
 
ORM Brüggemann regt eine grundsätzliche neue Planung der entsprechenden Schulbusanbindungen 
im Ortsteil Engter an. Ansprechpartner hierfür ist, lt. Auskunft von Herrn van de Water, der Landkreis 
Osnabrück. 
 
 

TOP  8 Schmutz- und Regenwasserproblematik in Engter  

 
OBM Rothert schildert die derzeitigen Probleme durch Regenwasser, den Engter Bach und Schmutz-
wasser, welches am Heidedamm zusammen läuft. Zum Engter Bach erläutert Herr van de Water, dass 
die Problematik schon seit mehreren Jahrzehnten bekannt sei. Der aktuelle Klimawandel und der hie-
raus resultierende Starkregen der vergangenen Monate habe zu den derzeitig massiven Problemen 
geführt. Herr van de Water erläutert ausführlich die bisherigen Untersuchungsergebnisse und die da-
raus resultierenden Erkenntnisse. Bereits seit rund zwanzig Jahren werden Gespräche mit den Anlie-
gern geführt, um eine Lösung des Problems herbeizuführen. Die vorhandenen Rohrleitungen seien 
für die aktuellen Regenmengen in keinster Weise ausgelegt. In der Ortslage gebe es zum Engter Bach 
ein anhängiges Verfahren seitens der Unteren Wasserbehörde. Hierbei geht es um die Frage, wer für 
eine neue Verrohrung zu sorgen habe. In Frage kommen der Unterhaltungsverband, die Stadt Bram-
sche oder Anlieger, über deren Grundstücke das Gewässer läuft.  
 
Herr Schulte vom Abwasserbeseitigungsbetrieb der Stadt Bramsche erklärt, dass der Grundwasserpe-
gel aktuell so hoch ist, wie seit mindestens 30 Jahren nicht. Er schildert, dass Hauseigentümer das 
Wasser aus ihren vollgelaufenen Kellern in die Schmutzwasserkanalisation abpumpen. Dadurch wer-
den die Schmutzrohrleitungen überlastet und dies führte zu den genannten Problemen.   
 
 

TOP  9 Einwohnerfragestunde  

 
Ein Bürger möchte wissen, warum auf seinen Hinweis vor bereits einem dreiviertel Jahr immer noch 
kein Parabolspiegel im Bereich Gartenweg/In der Reute installiert wurde.  Aufgrund einer dort ste-
henden großen Eiche sei der Kreuzungsbereich uneinsehbar.  
 
Eine Bürgerin spricht die Beleuchtung an der Winkelstraße an. Dort leuchte jede Laterne in der Nacht 
permanent. Die Bürgerin bittet darum, die Leuchte vor der Hausnummer 3, wo sich lediglich eine Ra-
senfläche befindet, zu deaktivieren.  
 
 

TOP  10 Mittel zur Pflege der örtlichen Gemeinschaft der Ortschaft Engter  

 
OBM Rothert lässt über die zusätzlichen Mittel für die Traueranzeige und den Trauerkranz für die Be-
erdigung des ehemaligen Ortsbürgermeisters Ralf Seeleib abstimmen.  
 
Abstimmungsergebnis: 9 Stimmen dafür 
                                          0 Stimmen dagegen                    
                                          0 Enthaltungen 
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Weiterhin liegen drei Anträge auf Bezuschussung vor: 
Bramscher Ferienspaßaktion:        200 € 
Kaninchenzuchtverein I 70:            100 € 
Sozialverband Ortsverein Engter: 100 € 
 
Abstimmungsergebnis: 9 Stimmen dafür 
                                          0 Stimmen dagegen                    
                                          0 Enthaltungen 
 
Zusätzlich schlägt OBM Rothert wie im vergangenen Jahr einen Zuschuss in Höhe von 800 € für den 
TuS Engter sowie 450 € den Schützenverein Engter vor. OBM Rothert lässt über diese beiden Zu-
schüsse abstimmen. 
 
Abstimmungsergebnis: 9 Stimmen dafür 
                                          0 Stimmen dagegen                    
                                          0 Enthaltungen 
 
Für den anstehenden Umwelttag wird aus den Ortsratsmitteln ein Zuschuss in Höhe von 100 € sei-
tens OBM Rothert vorgeschlagen. 
 
Abstimmungsergebnis: 9 Stimmen dafür 
                                          0 Stimmen dagegen                    
                                          0 Enthaltungen 
 
Ebenfalls wird für das Sommerturnier des Reitervereins Engter ein Zuschuss in Höhe von 150 € emp-
fohlen. 
 
Abstimmungsergebnis: 9 Stimmen dafür 
                                          0 Stimmen dagegen                    
                                          0 Enthaltungen 
 
Für die diesjährige Engter Bisse wird aus Mitteln des Ortsrates eine Förderung in Höhe von 2.000 € 
vorgeschlagen Weiterhin liegen noch Restmittel aus dem vergangenen Jahr in Höhe von 1.443,50 € 
vor, welche ebenfalls für die Engter Bisse genutzt werden sollen. 
 
Abstimmungsergebnis: 9 Stimmen dafür 
                                          0 Stimmen dagegen                    
                                          0 Enthaltungen 
 
 

TOP  11 Sachstand zum Kindergarten und Schule  

 
BD Müller erklärt, dass sich die Verwaltung um einen geeigneten Standort für eine neue Kita be-
mühe. Seit der letzten Sitzung des Ortsrats Engter habe sich eine neue Grundstücksmöglichkeit auf-
getan. Derzeit laufen Verhandlungen mit dem privaten Grundstückseigentümer.  
Es werden aktuell bereits die Ausschreibungen für den geplanten Kindergarten durch Mitarbeiter des 
Gebäudemanagements vorbereitet. 
Seitens des Stadtrates sei eine modulare Bauweise für zukünftige Kindergärten gewünscht worden. 
Diese verkürze die Bauphase.  
 
Zur Thematik Schule erklärt BD Müller, dass immer mehr Schüler die Grundschule Engter besuchen. 
Insbesondere der Mensabetrieb bereite durch die hohe Schülerzahl Probleme. Aktuell würden die 
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Schüler in drei Schichten ihr Mittagessen einnehmen. Daher habe man sich, gemeinsam mit der 
Schulleitung, auf eine temporäre Lösung in Form von Containern vor der Mensa geeinigt, um die Flä-
che entsprechend zu vergrößern.  
 
 

TOP  12 On-Demand-Verkehr - Virtuelle Haltepunkte im Ortsteil Engter  

 
BD Müller erläutert ausführlich den Hintergrund zum geplanten On-Demand-Verkehr. Es handele sich 
dabei im weitesten Sinne um eine geförderte Maßnahme als Ergänzung zum bestehenden Personen-
nahverkehr auf Abruf bzw. Zuruf. Zuständig sei die PlaNOS Osnabrück. Geplant sei der Einsatz von 3 
elektronisch betriebenen Kleinbussen im gesamten Stadtgebiet, welche über eine entsprechende 
App gebucht werden können. Weitere Informationen bezüglich Preisen und Nutzungszeiten werden 
durch BD Müller konkret gegeben. 
 
 

TOP  13 Beantwortung von Anfragen und Anregungen  

 
OBM Rothert verweist auf die schriftlich vorliegende Beantwortung der Anfragen und Anregungen.  
ORM Brüggemann zeigt sich mit der Antwort auf die Möglichkeit eines Fußgängerüberweges im Be-
reich der Grundschule nicht einverstanden. Laut ORM Brüggemann gehe es dem Ortsrat darum, dass 
sowohl an der Grundschule als auch im Kreuzungsbereich Bramscher Allee/Gartenweg explizit den 
Kindern Vorrang und damit Sicherheit gegeben werden solle. Daher der erneute Wunsch in Berei-
chen, wo sehr viele Kinder unterwegs sind, Fußgängerüberwege einzurichten. Dieser Wunsch wird 
durch persönliche Beobachtungen von ORM Sepp ergänzt.  
 
 

TOP  14 Anfragen und Anregungen  

 
OBM Rothert weist auf den am 24.02.24 stattfinden Abfallsammeltag hin.  
Genauere Erläuterungen über den Ablauf gibt ORM Lipski. 
 
ORM Tepe bittet die Verwaltung um erneute Prüfung, ob im Bereich der Bramscher Allee in Höhe der 
Alten Feuerwache eine Überquerungshilfe eingerichtet werden könne. Eine hierzu notwendige Pflas-
terung wurde bereits in der Vergangenheit vom Ortsrat Engter empfohlen, allerdings bislang noch 
nicht umgesetzt 
 
 

TOP  15 Einwohnerfragestunde  

 
Ein Einwohner schildert, dass aus der von der Brücke e.V. gebauten Natursteinmauer vor seinem Ge-
bäude an der Bramscher Allee Steine entnommen und auf sein Dach geworfen worden seien. Er gibt 
die Anregung, ob nicht von oben auf diese Natursteinmauer eine entsprechende Abdeckung gelegt 
werden könne, um diese Sachbeschädigung in Zukunft zu verhindern. Auch auf dem Gehweg lägen 
diese Steine bereits wiederholt, was seiner Meinung nach im Dunkeln zu einer Gefahr für Radfahrer 
führe.  
Hierzu gibt ORM Brüggemann die Anregung, ein entsprechendes Geflecht mit Bewuchs durch Moose, 
wie es z. B. an der Natursteinmauer am Barenauer Weg oder auch gegenüber Fiat Bettenbrock zu fin-
den sei, zu nutzen. So könne die Entnahme einzelner Steine verhindert werden.  
 
Eine Bürgerin regt an für das Kirchspiel Engter in Zukunft wieder eine gemeinsame Sitzung der einzel-
nen Ortsräte stattfinden zu lassen, so wie es in bis vor einigen Jahren der Fall gewesen sei. Es gäbe 
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nach ihrer Meinung sehr viele übergreifende Themen zwischen den einzelnen Ortsteilen des Kirch-
spiels Engter. 
 
 
 
 
 
Ernst-August Rothert BD Christian Müller Detlef Ullerich 
Stv. Vorsitzender Verwaltung Protokollführer 
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